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LECTIO SEXTA 
 

A. FVNDAMENTAA. FVNDAMENTAA. FVNDAMENTAA. FVNDAMENTA    
    
1 DECLINACIÓN DE LOS SUSTANTIVOS EN 1 DECLINACIÓN DE LOS SUSTANTIVOS EN 1 DECLINACIÓN DE LOS SUSTANTIVOS EN 1 DECLINACIÓN DE LOS SUSTANTIVOS EN ----OOOO---- (2ª DECLINACIÓN O DECLINACIÓN  (2ª DECLINACIÓN O DECLINACIÓN  (2ª DECLINACIÓN O DECLINACIÓN  (2ª DECLINACIÓN O DECLINACIÓN 
TEMÁTICATEMÁTICATEMÁTICATEMÁTICA))))    
    
Si la primera declinación es sencilla, puesto que solo existe un modelo, la segunda 
declinación latina es un poco más compleja porque presenta diferentes tipos de 
nominativo singular (el resto de la flexión es absolutamente regular). 
 
   Los sustantivos de la segunda han suministrado al castellano la mayor parte de 
nuestros sustantivos terminados en -o. Hay que tener, además, en cuenta que los 
sustantivos de la segunda pueden ser masculinos o femeninos (sin diferencias 
formales) y neutros (la mayor parte bien diferenciados). Presentamos a continuación 
los modelos más frecuentes: 
 

            Declinación de lupus-i (lobo), magister-tri  
                 (maestro) y vir-viri (hombre, varón) 

      M / F. -us  Masc. -er vir (único) 
    Caso 

                        Singular 
Nominativo lupus (voc. lupe) magister vir 
Acusativo lupum magistrum virum 
Genitivo lupi magistri viri 
Dativo lupo magistro viro 
Ablativo lupo magistro viro 
                          Plural 
Nominativo lupi magistri viri 
Acusativo lupos magistros viros 
Genitivo luporum magistrorum virorum 
Dativo lupis magistris viris 
Ablativo lupis magistris viris 

 
● Las formas del primer grupo son mayoritariamente masculinas, aunque hay unos 
cuantros femeninos (por ejemplo, los nombres de árboles: pinus: pino, fagus: haya) y 
hasta algún neutro (virus: veneno). Según este modelo se declinan, además, casi la 
totalidad de los adjetivos masculinos (en los que diferencian masculino de femenino: 
lupus magnus como lupa magna).  
 
● El modelo en -er es siempre masculino, pero es minoritario (y también son muy 
pocos los adjetivos que lo siguen). El sustantivo vir  (hombre, varón) es evidentemente 
muy usado, pero es un modelo único. Llamamos nuevamente la atención de que en lo 
único en que se diferencian estos modelos es en el nominativo singular. 
 
● Observa también que en la declinación en singular aparece el vocativo, en -e,  pues 
en los nombres en -us masculinos y femeninos sí se diferencia 
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Hemos visto hasta ahora los presentes de los verbos de primera, segunda y cuarta 
declinaciones. Estas formas son, como se ha visto, muy regulares y se continúan, en 
general, en la primera, segunda y tercera conjugaciones del castellano. 
 
   Pero existe, no obstante, otra conjugación latina, la tercera, muy numerosa, que 
desapareció en castellano (aunque, de alguna manera, está viva en otras lenguas 
románicas). Sus elementos se integraron bien en nuestra segunda o bien en nuestra 
tercera congujación, tal como veremos más abajo. Con respecto a los presentes 
vistos hasta ahora presentan alguna novedad. 
 
►   Los presentes estudiados añadían las desinencias a los correspondientes temas 
en a-, en ē- o en i-. Pero los presentes de la tercera no tienen, por lo general, tema en 
vocal, sino en consonante, que, unido a las consonantes de las desinencias daría 
formas muy raras e inadmisibles en latín. Pues bien, esa vocal de la que carecen, el 
latín la suple con una vocal de enlace que no pertenece ni al tema ni a la desinencia 
(como vimos en el imperfecto), pero que permite una división en sílabas de acuerdo 
con las normas latinas. Ejemplifiquémoslo: 
 

Persona duco (conducir) lego (elegir) frango (romper) 
1ª sing. duc-o lego frango 
2ª sing. duc-i-s legis frangis 
3ª sing. duc-i-t legit frangit 
1ª plural duc-i-mus legimus frangimus 
2ª plural duc-i-tis legitis frangitis 
3ª plural duc-u-nt legunt frangunt 

 
   Como se ve, la vocal de enlace tiene, en este caso, el timbre -i- salvo en la primera 
singular (que no necesita enlace porque la desinencia es vocálica) y la tercera de 
plural en que aparece una -u- (ya la habíamos visto en la cuarta conjugación latina, 
que la toma prestada de aquí). 
 
►   Existe, por lo demás, un pequeño grupo de verbos en la tercera latina que no 
necesitan vocal de enlace porque son temas en -ĭ- (frente a la -ī- de la cuarta). A este 
grupo, llamado habitualmente tercera conjugación mixta, pertenecen verbos tan 
importantes como facio (hacer) o capio (coger). Aunque esta circunstancia solo se 
aprecia en la primera de singular (faci-o / duc-o y en la tercera de plural (faci-u-nt / 
duc-u-nt). 
 
►   Como se ha dicho, esta tercera conjugación latina desapareció por completo en el 
tránsito al castellano; así, verbos como vivĕre o dividĕre se integraron en nuestra 
lengua en la tercera conjugación (vivir, dividir); otros como fạcĕre o pọnĕre, se 
integraron en nuestra segunda conjugación (hacer, poner, con desplazamiento del 
acento). 
 
   Sin embargo, en otras lenguas románicas se mantuvo de alguna manera –y solo en 
ciertos verbos– la diferencia. Así, aunque integrados en las segundas conjugaciones 
respectivas, se mantienen el francés vivre, el italiano vivere y el catalán viụre (que, 
como se ve, conservan el acento inicial latino y suelen perder, incluso, una sílaba), 
frente a los verbos procedentes de la segunda latina (habēre > fr. avoir, it. avere, cat. 
haver, con acento en la sílaba media o final). 

 


